

Ministerio de Agricultura reconocerá a 9 mujeres destacadas del agro en la región de Los Lagos

En el marco de la Conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el Ministerio de Agricultura a través de la SEREMI de Los Lagos y los servicios dependientes de esta cartera INIA, INDAP, SAG, CONAF, INFOR, CNR y FIA, reconocerán a 9 mujeres destacadas del agro, en una ceremonia que se realizará este miércoles 12 de marzo, en las instalaciones de INIA Remehue, en las cercanías de Osorno en la Región de Los Lagos.

Se trata de Camila Muñoz Muñoz, médica veterinaria, Ph.D. por la Universidad de Quen's, Reino Unido, e investigadora de INIA Remehue. Por 15 años ha liderado estudios pioneros a nivel nacional para reducir y mitigar las emisiones de gas metano en vacas lecheras, siendo la primera en medir metano entérico en Chile.

En este período ha evaluado diferentes dietas, entre ellas la inclusión de semillas de algodón y el uso de aditivos como Bovaer, este último trabajo destacado y único en el mundo en sistemas de producción de leche en pastoreo. Actualmente, entre otros trabajos, está estudiando el uso de algas rojas. Por su conocimiento y



Huguetta Bandet Rivera

contribuciones científicas a nivel nacional y mundial, en el año 2024 fue elegida como uno de los 11 miembros del Comité Científico Asesor de Cambio Climático para los ministerios de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación y de Medio Ambiente.

Anita Jans Sauterel es ingeniera agrónoma de la Universidad Austral de Chile con más de 20 años de experiencia laboral. Resalta como una mujer extrovertida, organizada, planificada y proactiva, ha trabajado en importantes empresas como Nestlé, Copeval y actualmente se desempeña como gerente de Aproveche Osorno AG, donde desempeña un rol fundamental de gestión, articulación y vinculación con los actores más relevantes del agro del sur, generando lazos de confianza en los productores lecheros y agricultores y una extensa red de contactos en el sector.

Gracias a este rol y a otras labores como la organización de los seminarios "Mujeres Líderes del Sur de Chile" y "Seminario de Tendencias", la "Vuelta Ciclista de la Leche" y como coordinadora del GTT La Junta, Anita es hoy una de las mujeres más destacadas del agro en la región de Los Lagos.

Viviana Huenquiao Ojeda es una destacada representante de la pequeña agricultura, fundamental para la economía local y la seguridad alimentaria. Con esfuerzo, dedicación y perseverancia, ha trabajado incansablemente para mejorar sus prácticas agrícolas y aumentar la productividad de su tierra, superando los desafíos de la agricultura a pequeña escala.

A lo largo de los años ha demostrado ser una persona constante, trabajadora y adaptable, siempre con una actitud positiva



Camila Muñoz INIA



Viviana Huenquiao

y enfocada en la mejora continua. Su compromiso no solo ha optimizado la producción de sus cultivos, sino que también ha contribuido al desarrollo de su comunidad, demostrando cómo la pasión y la tenacidad en la pequeña agricultura pueden generar un impacto significativo.

Gicella Saldivia González es usuaria de INDAP de Ancud, destacada dirigente campesina y agricultora; es integrante del Consejo Asesor Regional de INDAP Los Lagos y participa en el CADA comunal.

Preside la Cooperativa Chilwe, de productores agrícolas orgánicos y donde su especialidad es la producción de vinagre y sidra de manzana, labor que la llevó a la conferencia internacional sobre sidra Cidercon 2025 realizada recientemente en Chicago, Estados

Unidos, viaje que contó con el apoyo financiero de INDAP.

Además, sus productos cuentan con certificación de marca SIPAM Chiloé, un sello territorial que distingue los productos y servicios provenientes de sistemas campesinos con identidad cultural, basados en una agricultura sostenible. También forma parte de las guardadoras de semillas de Chiloé.

Huguetta Bandet Rivera, es apicultora, propietaria y trabajadora en Apícola HBee. De profesión ingeniero comercial y técnico en Turismo, Magister en gestión tecnológica con énfasis en biotecnología, Diplomado en docencia universitaria y en cooperativismo y asociatividad. Destaca por su espíritu emprendedor e innovador que le ha permitido salir de sus espacios



Sandra Cárcamo Arriagada

de confort, para enfrentar nuevos desafíos y soluciones de la mano de las abejas e incluyendo una mirada asociativa que le ha llevado a participar en la creación de la Cooperativa de Apicultores Orgánicos de Chile y ser la actual Gerente.

Cindy Muñoz Bustamante es médica veterinaria y funcionaria del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) desde hace 10 años. Actualmente, es jefa (S) de la Oficina Sectorial de Chaitén. Cuenta con un Máster en Administración de Empresas (MBA) de la Universidad Andrés Bello y se ha especializado mediante diplomados en áreas como control de gestión, gestión pública, liderazgo de equipos y, en clínica y cirugía de rumiantes. Destaca por su interés en la innovación y el liderazgo, en esa línea es guía activa en la Red de Mujeres Líderes del SAG, donde promueve el empoderamiento femenino en el sector agropecuario. Además, colabora como mentora digital del Servicio Civil, acompañando a funcionarias y funcionarios públicos, en el desarrollo de sus competencias en entornos virtuales. Gracias a su experiencia trabajando en zonas extremas ha podido fomentar el trabajo intersectorial en el ámbito agropecuario en la provincia de Palena.

Sandra Cárcamo Arriagada, contador general y encargada de Administración y Finanzas de INFOR. Es una mujer excepcional cuyo compromiso, dedicación y profesionalismo han dejado una huella imborrable en esta

institución. Desde sus inicios en INFOR ha demostrado una entrega incansable a su trabajo, asumiendo con excelencia la alta exigencia de liderar el área de finanzas. Su orden, minuciosidad y compromiso van más allá de lo requerido, asegurando siempre el mejor desempeño y aportando con su esfuerzo al crecimiento de esta organización. Es una persona comprometida, participativa y siempre dispuesta a dar lo mejor de sí. Su amor por la lectura refleja su constante búsqueda de conocimiento, y su dedicación a su familia es un testimonio de los valores con los que ha sido formada.

Marta Hualaman Catrilef se desempeña actualmente como secretaria del Departamento de Fiscalización de la Oficina Provincial Osorno de CONAF. Es una mujer de esfuerzo dentro de CONAF Región de Los Lagos donde lleva 34 años de servicio y recientemente se tituló como "Técnico de nivel superior en programación computacional". Además, es una orgullosa madre de tres hijos. En sus inicios en CONAF, comenzó como viverista en la ciudad de Osorno y posteriormente pasó a desempeñarse como Secretaria en el Departamento de Administración de la Oficina Provincial Osorno de CONAF, para luego integrarse al Departamento de Fiscalización en la misma función.

Claudia Rojas Calcagni. De profesión ingeniera forestal, ingresó en 1990 a trabajar en CONAF, en la Oficina Provincial Valdivia. En 1993 fue trasladada a la Oficina Provincial Osorno, donde trabaja actualmente como Encargada Provincial del Departamento de Fiscalización de CONAF, cumpliendo una labor fundamental para la protección de los bosques y el patrimonio ambiental del país, además de realizar labores de evaluación ambiental, planes de manejo y mucho trabajo en terreno. También, es la jefa Provincial Subrogante de CONAF Osorno.



Cicella Saldivia González



Cindy Muñoz Bustamante



Claudia Rojas Calcagni



Anita Jans, gerente Aproveche Osorno